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9 апреля стартуют продажи квартир во 2-й очереди ЖК «Аквилон Listva» в Северодвинске

Заслуженный
тренер России 
Валерий МЕЛЕНТЬЕВ 
уже четверть 
века занимается 
с юными лыжниками 
совершенно бесплатно. 
В поисках средств 
на общественную 
деятельность 
в 2004 году он открыл 
в Архангельске лыжную 
лавку. Сегодня она
по-прежнему даёт ему 
возможность готовить 
мастеров спорта.

Лавка помощи лыжному спорту
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■ Право на налоговые вычеты имеется,
даже если ИП не зарегистрировано

Конституционный суд РФ рассмотрел жалобы двух физических 
лиц, уплачивавших НДФЛ с полученных ими доходов: первый –
от продажи девяти автобетоносмесителей, второй – от сдачи в арен-
ду нежилой недвижимости. Оба были привлечены налоговыми ор-
ганами к ответственности как не зарегистрировавшие ИП.

При этом обоим налоговый орган и суды отказали в праве на налоговые вычеты, умень-
шающие налогооблагаемую базу, несмотря на то, что фактически их деятельность была 
признана предпринимательской. Заявители просили КС РФ проверить конституцион-
ность п. 1 ст. 221 НК РФ, пп. 1 п. 1 ст. 227 НК РФ части 5 ст. 200 и части 3 ст. 201 АПК РФ.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» («Бухгалтерский Экспертный На-
логовый Центр»), анализирует знаковое постановление КС РФ и излагает правовые осно-
вания, по которым суд постановил признать п. 1 ст. 221 и пп. 1 п. 1 ст. 227 
НК РФ не соответствующими Конституции РФ. Такие корректировки дей-
ствующего законодательства, делающие его всё более справедливым, 
являются маркерами развития правового государства.

Для быстрого перехода к тексту статьи просто отсканируйте 
QR-код.

Бизнес-блокнот
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В Архангельске подведены итоги первых 
торгов на строительство котельных, 
которые будут работать на пеллетах. Также 
получено положительное заключение 
госэкпертизы по остальным объектам, 
по многим из которых уже объявлены 
конкурсные процедуры. Спустя год 
поручение Президента России выходит 
на стадию практического исполнения. 
Однако подготовка не обошлась без сучка 
и без задоринки. К тому же есть опасения, 
что до конца года все котельные построить 
не успеют.

Напомним, что в Архан-
гельской области в теку-
щем году планируют постро-
ить 20 котельных на биото-
пливе. Это одно из поруче-
ний Президента РФ по под-
держке лесопромышленного 
комплекса, принятое по ито-
гам визита Владимира ПУ-
ТИНА в Архангельскую об-
ласть в феврале 2023 года.

На котельные общей 
мощностью 48 МВт региону 
выделено 2 млрд рублей – 
это средства специально-
го казначейского креди-
та. Наибольшее количество 
объектов – 14 – появится 
в Устьянском округе, три – 
в Приморском, два – в Ар-
хангельске и один – в Пле-
сецком округе. Приме-
чательно, что, несмотря 
на большое количество ко-
тельных, Устьянский округ 
получил лишь 977,3 млн руб-
лей. При этом Архангельску 
на две котельные выделено 
769,5 млн рублей, а Примор-
скому округу на три объек-
та – 206 млн рублей.

«В Архангельске на ули-
цах Постышева и Лермонто-
ва построят наиболее мощ-
ные объекты, – пояснил ми-
нистр ТЭК и ЖКХ Архангель-
ской области Дмитрий ПО-
ТАШЕВ. – Также мощные ко-
тельные появятся в дерев-
не Повракульской Примор-
ского округа, селе Малодо-
ры и посёлке Кизема Устьян-
ского округа».

ВЫСОКИЕ РАСЦЕНКИ 
ОТ МОНОПОЛИСТОВ
С о с т о я л и с ь  т о р г и 

по пяти котельным: двум 
в Архангельске и трём 
в Приморском округе. Пер-
вым был определён под-
рядчик на проектирование 
и строительство котельной 
на улице Постышева в об-
ластном центре. Это самый 
крупный объект из всех, ко-
торые планируют постро-
ить в этом году. Мощность 
котельной составит 12,4 
МВт. Её создание оценили 
в 486,8 млн рублей. Котель-
ная разместится на участке 
площадью 5400 кв. метров 
в Маймаксе.

От одного из веро-
я т н ы х п о с т а в щ и ко в – 
ООО «Регион-лес» – полу-
чено письмо о возможно-
сти выпуска топливных гра-
нул в объёме до 94 тысяч 

тонн в год. Отметим, что 
на это же письмо ссылаются 
в конкурсной документации 
на вторую архангельскую 
котельную, а также все три 
«приморских» объекта. Бо-
лее того – «Регион-лес» вы-
ступил техническим заказ-
чиком на разработку техно-
логического и ценового ау-
дита (ТЦА).

«Наша компания про-
финансировала проведе-
ние ТЦА. Однако заказчи-
ками по всем торгам вы-
ступают муниципальные 
образования, – рассказал 
«БК» генеральный дирек-
тор ООО «Регион-лес» Дми-
трий ГВОЗДЕВ. – Проек-
том предусмотрены моно-
топливные котлы. В данном 
случае использовать ком-
бинированные нецелесоо-
бразно: они больше подхо-
дят для «большой энерге-
тики» – переоборудования 
тех же ТЭЦ. К тому же ис-
пользование комбиниро-
ванных котлов значительно 
увеличивает стоимость про-
екта».

На объекты планирует-
ся ставить твёрдотоплив-
ные водогрейные установ-
ки производства ООО «Ков-
ровские котлы».

Как отметил Дмитрий 
Юрьевич, стоимость обору-
дования и само строитель-
ство объекта не самая боль-
шая статья расходов. Доро-
же обойдётся подключение 
котельной к сетям.

«Монополисты установи-
ли достаточно высокие рас-
ценки. В проекты заложе-
но не только строительство 
самого объекта, но и под-

ведение труб, водоотведе-
ние, строительство дороги, 
пожарного водоёма и даже 
благоустройство», – уточнил 
Дмитрий Гвоздев.

ОТ МАЗУТА 
ДО ТОПЛИВНЫХ ГРАНУЛ

Как рассказали в адми-
нистрации Архангельска, 
ввод в эксплуатацию котель-
ной на Постышева позволит 
улучшить показатели тепло-
снабжения в этой части го-
рода, нормализовать пара-
метры функционирования 
отопительной системы. Она 
будет отапливать 50 жилых 

домов и соцобъектов. Суще-
ствующая котельная рабо-
тает на древесном и мазут-
ном топливе, её оснащение 
устарело.

«Современная энерго-
установка не будет зави-
сеть от привозного топли-
ва, а это залог стабильного 
теплоснабжения, – отметил 
глава Архангельска Дми-
трий МОРЕВ. – Для города 

в целом обновление котель-
ных – это улучшение эколо-
гической обстановки и под-
держка местных предприя-
тий, которые обеспечивают 
рабочие места».

Строительством этой 
котельной займётся ООО 
«Регион-лес». На понижение 
начальной цены контракта 
компания не пошла. Спроек-
тировать котельную подряд-
чик должен до 1 июля, а по-
строить – до 30 ноября. При-
мечательно, что в конкурс-
ной документации указа-
но, что продолжительность 
строительства котельной – 
10,7 месяца, что не вписы-
вается в оговорённые кон-
трактом сроки.

Вторая пеллетная ко-
тельная в областном цен-
тре появится на острове 
Краснофлотском. Её про-
ектирование и строитель-
ство оценили в 268,7 млн 
рублей. Мощность объек-
та составит 8,0 МВт. Стро-
ительство котельной зай-
мёт 5,7 месяца. В эксплуа-
тацию её должны сдать так-
же до 30 ноября 2024 года. 
Однако есть предпосылки 
для того, что не всё удастся 
сделать в срок.

«По плану строитель-
ство начнётся только летом, 
а до нового года котельные 
уже должны полноценно за-
работать. По оценкам ком-
паний, одна только постав-
ка оборудования может за-
нять около полугода. В связи 
с чем у меня есть опасения, 
что мы в 2024 году вряд ли 
эти проекты реализуем», – 
считает председатель ко-
митета областного Собра-
ния по ЛПК, сельскому хо-
зяйству, природопользова-

нию и экологии Александр 
ДЯТЛОВ.

ХВАТИТ ЛИ ГРАНУЛ 
НА ВСЕХ?

Также отторговано стро-
ительство трёх котельных 
в Приморском округе. Самый 
мощный из этих объектов – 
на 3,3 МВт – появится в де-
ревне Повракульской. Пре-
дельная стоимость объекта – 
147 млн рублей.

Ещё одну биокотельную 
построят в деревне Емелья-
новской: её мощность соста-
вит 0,6 МВт. Стоимость воз-
ведения объекта – 35,4 млн 
рублей. Мощность третьей 
котельной – в деревне Боль-
шая Корзиха – всего 0,4 МВт, 
она обойдётся в 23,6 млн 
рублей. Объекты неболь-
шой мощности планирует-
ся выполнить в модульном 
виде, что позволит сокра-
тить время их возведения: 
это котельный зал с котлами 
и оборудованием водоподго-
товки, а также склад пеллет.

Подрядчиком здесь так-
же стало ООО «Регион-лес». 
Построить все три объек-
та в округе планируется 
в два этапа: спроектировать 
до 30 июня 2024 года, вве-
сти в эксплуатацию не позд-
нее 1 декабря 2024 года. За-
казчиком выступает Управ-
ление по капитальному стро-
ительству, единственным уч-
редителем которого являет-
ся Приморский округ.

«К нам обращались пред-
ставители администрации 
Приморского округа с прось-
бой разъяснить нюансы про-
изводства пеллет, расска-
зать об их экологических 
свойствах. В частности, об-
суждалась возможность ор-

ганизации для жителей экс-
курсии на производство, 
чтобы познакомить их с про-
цессом и – главное – пока-
зать обеспеченность ресур-
сами, – отметил гендирек-
тор ООО «Регион-лес» Дми-
трий Гвоздев. – Гражда-
не беспокоятся, что пелле-
ты в какой-то момент могут 
закончиться. Конечно, это 
не так. Дерево – возобнов-
ляемый ресурс, имеющий 
свой цикл. И Архангельская 
область всё же лесной реги-
он, а не газовый или… мазут-
ный».

Однако газовые и пел-
летные котельные постоян-
но сравнивают, как по сто-
имости строительства, так 
и по цене топлива. Причём 
сравнение не в пользу пеллет.

«Цены диктуют монопо-
листы. Это касается и газо-
вого топлива. Да, на сегод-
ня оно самое экологичное. 
Но его стоимость относи-
тельна. Не факт, что завтра 
она останется такой же. Кро-
ме того, далеко не везде есть 
техусловия для подведения 
газа, не везде это экономи-
чески обосновано, – уточнил 
Дмитрий Гвоздев. – А рынок 
пеллет достаточно конку-
рентный, особенно в нашем 
регионе».

ТЕПЛО НАШИХ ПЕЛЛЕТ
Как сообщили в мини-

стерстве ТЭК и ЖКХ Архан-
гельской области, новые ко-
тельные не просто обеспе-
чат переход с неэкологич-
ных и достаточно дорогих 
мазута и угля на пеллеты, 
но и улучшат экологическую 
обстановку в регионе. Сле-
дующей целью заявлена ло-
кализация производств ко-
тельных, что, как ожидается, 
приведёт к новому витку мо-
дернизации.

Тем более что опыт «пел-
летизации» для Архангель-
ской области не нов. На-
пример, на биотопливе ра-
ботают городские котель-
ные в Шенкурске. Их пере-
вод на щепу и опилки нача-
ли более 10 лет назад. Этот 
проект решал сразу несколь-
ко проблем, главная из кото-
рых – утилизация древесных 
отходов. При этом серьёзных 
проблем с поставкой топли-
ва нет: оно приобретается 
у предприятий, которые за-
готавливают и перерабаты-

ЖКХ: В Архангельской области отторгованы первые из 20 новых биокотельных

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Александр ДЯТЛОВ, председатель комитета 
областного Собрания по ЛПК, сельскому хозяйству, 
природопользованию и экологии:

– Производители топливных гранул оказались в списке пред-
приятий, наиболее пострадавших от антироссийских санкций. Вы-
ходом из ситуации является развитие внутреннего рынка потре-
бления. И в этом году в Поморье начнётся строительство 20 котель-
ных, работающих на пеллетах. Однако местные компании поста-
вили в такие условия, что им пришлось оплатить проведение тех-

нического и ценового аудита, чтобы ускорить подготовку к возведению объектов. Не-
которые производители отказались участвовать в этом, хотя и заинтересованы в про-
ведении торгов. Более того – некоторые из них уже имеют опыт строительства подоб-
ных котельных.

«Поморье всё же лесной регион, 
а не газовый»
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Архангельской области выделено 2 млрд рублей 
на строительство 20 котельных, работающих на пеллетах. 
Казалось бы, какие могут быть сомнения: забирайте 
данные федеральным центром деньги, и как можно 
скорее. Однако не везде жители населённых пунктов, 
где планируется установить пеллетные котельные, 
поддерживают реализацию этих проектов.

Самое активное сопротивление 
сегодня оказывает Повракула. Пре-
жде всего потому, что людей соби-
раются отключить от центрального 
теплоснабжения. Также они увере-
ны, что платить за тепло им придёт-
ся значительно больше.

Повракула относится к Примор-
скому округу, но граничит с Север-
ным округом Архангельска. От Суль-
фата её отделяет железнодорожная 
насыпь в районе моста через Кузне-
чиху. Этим соседством во многом 
обусловлено наличие коммуналь-
ных благ: сейчас это деревня с цен-
тральным теплоснабжением. По дан-
ным последней переписи, проведён-
ной в 2015 году, население МО «По-
вракульское» составляло 523 че-
ловека. С таким численным соста-
вом оно и влилось в Талажское сель-
ское поселение. Проживающих ста-
ло меньше, но не в разы – с дачника-
ми человек 400.

СТАРЕНЬКАЯ,
НО ОТ ТЭЦ

О том, что в Повракуле собира-
ются строить пеллетную котель-
ную, местные жители узнали в июне 
2023 года – примерно в это время 
администрация Приморского округа 
подала свои предложения в област-
ное министерство ТЭК и ЖКХ. Изве-
стие было воспринято в штыки. Сей-
час деревня получает тепло от Архан-
гельской ТЭЦ. Лишаться централь-
ного теплоснабжения повракульцы 
не хотят – это мы узнали на сельском 
сходе, куда были приглашены послу-
шать мнения сторон.

«Прежде чем принимать такое 
кардинальное решение, надо было, 
наверное, прийти к людям и всё им 
объяснить. Этот вопрос не обсуж-
дался и на сессиях Собрания депу-
татов Приморского округа. А я была 
депутатом двух созывов и увере-
на, что такие предложения на сес-
сию выноситься должны, – подели-
лась мнением одна из главных ини-
циаторов схода Наталья КОРЖИ-
НЕВСКАЯ. – С лета прошлого года 
мы пытаемся добиться разъясне-
ний, но не получаем ответов. Нам 
всё время говорят, что это поруче-
ние Президента России. Мы ведь 
не спорим: глава государства хочет 
поддержать лесопромышленный 
бизнес, а наши предприятия смог-
ли выйти на президента напрямую. 
Но Владимир Владимирович не по-
ручал отключать центральное ото-
пление и строить пеллетную котель-
ную именно в Повракуле!»

Каково реальное состояние ма-
гистральной теплосети Повракулы? 
Почему пеллетная котельная более 
выгодна населению? Кому она бу-
дет принадлежать и кто будет отве-
чать за возможные аварии и перебои 
в поставках топлива? На эти вопросы 
пытались ответить депутаты и пред-
ставители окружной администрации, 
которые пришли на сход.

Как считает начальник управле-
ния по инфраструктурному разви-
тию и муниципальному хозяйству 
администрации Приморского окру-
га Алексей СТАРОСТИН, зависи-
мость от Северного округа по части 

теплоснабжения для Повракулы ско-
рее минус, чем плюс. Аварии на суль-
фатских теплосетях случаются по-
стоянно, соседи страдают рикоше-
том.

«На 2011 год износ вашей трубы 
уже составлял 40 процентов, сегод-
ня – минимум 60. Плюс потери, кото-
рые достигают 40-45 процентов. На-
помню, что они заложены в тарифе 
для потребителей, в том числе для 
населения. Кроме того, мы ежегод-
но получаем замечания от Ростех-
надзора по этой теплотрассе, вкла-
дываем большие деньги в ремонты, 
чтобы получить паспорт готовности 
к отопительному периоду, но сделать 
это становится всё сложнее», – отме-
тил Алексей Старостин.

По словам Владимира СМИР-
НОВА, заместителя начальника Та-
лажского территориального отде-
ла администрации, в прошлом году 
на утепление участков трубы сум-
марной длиной около 1,2 км одних 
только материалов было израсходо-
вано на 400 тысяч рублей.

«Изоляционный слой там уже 
практически не функциониру-
ет, – уточнил Владимир Николаевич 
(часть металла растащили ещё в 90-е 
годы. – Прим. ред.). – Мы неодно-
кратно обращались к ТГК-2 с прось-
бой принять эту сеть на баланс 
за символическую плату. Но компа-
нии это неинтересно. Они раза два 
нам культурно, но конкретно отка-
зывали. Более того: ТГК-2 спраши-
вает о том, когда мы уже, наконец, 
введём локальный источник тепло-
энергии в Повракульской. Чем он 
ближе к потребителю, тем выше эф-
фективность».

Строительство локальной ко-
тельной в Повракуле, как сообщил 
Владимир Смирнов, предусмотрено 
схемой теплоснабжения МО «Талаж-
ское», составленной ещё в 2019 году 
по рекомендациям независимой 
компании «Энергоаудит» из Вологды.

Было упомянуто и про крупные 
аварии на действующей магистра-
ли. Так, в 2016 году МО «Талажское» 
по решению суда заплатило ТГК-2 
за одну такую аварию 600 тысяч руб-
лей.

«А иск был на 900 тысяч. Затем, 
также по решению суда, ТГК-2 вы-
ставила счёт по потерям на этой те-
плотрассе на сумму более 8 милли-
онов рублей. Мы бы такое взыска-
ние не осилили. Хорошо, что юристы 
фирмы- концессионера смогли ре-
шить эту проблему», – добавил Вла-
димир Смирнов.

«В ЧЁМ ПЛЮСЫ В НАШЕЙ 
СИТУАЦИИ?»

Сейчас теплосеть Повракулы 
находится в концессии у ООО «Ком-
плексное коммунальное предприя-
тие». Эта ветка протяжённостью око-
ло 3,5 км была введена в эксплуата-
цию в 1988 году, и нормативный срок 
её службы составляет 40 лет. Но это 
нормативный. И формально он ещё 
не истёк, подчёркивают жители де-
ревни. И в Архангельске, и в Примор-
ском округе полно сетей в гораздо 
худшем состоянии. А у повракульцев 
сейчас претензий к теплоснабжению 
домов нет. Приведение сети в поря-
док предусмотрено концессионным 
соглашением.

Напряжённости ситуации добав-
ляет и история с водоснабжением 
Повракулы. От центральной город-
ской сети повракульцев отключили 
в 2000 году.

«Много лет нам говорили, что жи-
тели Повракулы пьют, по сути, техни-
ческую воду из Кузнечихи, не соот-
ветствующую санитарным нормам. 
И вот в 2017 году при финансовом 
участии алмазодобывающего пред-
приятия у нас был реализован проект 
по установке новой системы водо-
очистки. Общая его стоимость пре-
вышала 7 миллионов рублей. Пом-
ню, как это всё торжественно откры-
вали… Из-за нарушений в эксплуа-
тации система не просуществовала 
и двух лет. То есть деньги были по-

трачены впустую. Совсем недавно 
нам вернули центральное водоснаб-
жение. Мы не хотим, чтобы так же по-
лучилось с теплом», – дополнитель-
но рассказала «Бизнес- классу» На-
талья Коржиневская.

Как прозвучало на сходе, пел-
летные котельные значительно бо-
лее экологичны, чем угольные и ма-
зутные. Но вряд ли это убедило по-
вракульцев, ведь в отличие, к при-
меру, от Катунино «дымящей» ко-
тельной у них не было. Теплотрасса 
воздух не коптит. Сомневаются жи-
тели Повракулы и в том, что не по-
страдают их кошельки. Сейчас стои-
мость гигакалории для них составля-
ет 2097 рублей. В Лайском Доке, где 
работает сравнительно новая пел-
летная котельная, гигакалория для 
населения обходится в 2376 рублей. 
Повышение сумм в квитанциях мо-
жет быть существенным.

«Почему вы думаете, что станет 
хуже? – вступил в дискуссию пред-
седатель Собрания депутатов При-
морского округа Александр АВИ-
ЛОВ. – Сейчас у вас есть горячая 
вода? Нет! А с новой котельной бу-
дет. Она имеет хорошую мощность – 
3,3 мегаватта. Возьмём пример с по-
сёлком Ширшинским, который полу-
чал тепло от города Новодвинска че-
рез похожую трубу длиной около 2,7 
километра, с аналогичными потеря-
ми. В посёлке без всяких дискуссий 
построили свою котельную на дре-
весных отходах. Сегодня она пре-

красно работает, население доволь-
но. Строить новую трубу в Повраку-
лу слишком затратно. А новая пел-
летная котельная – это федеральные 
деньги, и грех сегодня ими не вос-
пользоваться».

Александру Авилову пришлось 
отвечать и на вопрос о возможном 
использовании действительно более 
экономичного газа: голубое топливо 
уже рядом, в самих Талагах работает 
новая газовая котельная.

«Газом занимается «Газпром», 
а не мы. У «Газпрома» свои планы, 
на которые мы влиять не можем. 
И в этих планах на 2025-2027 годы 
Повракулы нет. В то же время новая 
котельная будет рассчитана на то, 
чтобы, если появится такая возмож-
ность, её можно было перепрофи-
лировать на газ», – выразил уверен-
ность спикер представительного ор-
гана.

Предположим так, но, как следу-
ет из технической документации, ко-
тёл в Повракуле планируют поста-
вить монотопливный. Его замена по-
требует денег.

Ещё одна актуальная проблема – 
нынешнее состояние дороги и же-
лезнодорожного переезда (ветка 
действующая). Что будет с ними при 
условии постоянного курсирования 
большегрузных машин с запасами 
пеллет? Как подтвердил Владимир 
Смирнов, дорога и так «проседает 
с каждым годом». В нацпроекте её 

капитальный ремонт запланирован 
только на 2027 год.

«Нас неприятно удивило, что 
на сельский сход вы приехали без 
каких-либо документов: результа-
тов технический экспертизы суще-
ствующей теплотрасссы, проек-
та котельной и так далее, – обрати-
лась к депутатам и представителям 
администрации Наталья Коржинев-
ская. – Мы – маленькая Повракула, 
но со своим мнением: мы собрали 
200 подписей против строительства 
этой котельной. Изложили свои до-
воды в письме к губернатору Архан-
гельской области. Считаем, что ре-
шение ещё можно пересмотреть».

Собственно, об этом сказано 
и в полученном жителями Повраку-
лы ответе Приморской межрайонной 
прокуратуры. Как раз сейчас ведёт-
ся разработка проекта единой схе-
мы теплоснабжения Приморского 
округа. Она должна быть утвержде-
на до 1 июля 2024 года. «В настоящее 
время администрацией Приморско-
го муниципального округа решение 
об осуществлении теплоснабжения 
дер. Повракульская посредством 
котельной, работающей на пеллет-
ном топливе, не принято», – отмече-
но в ответе прокуратуры.

Торги на строительство котель-
ной, между тем, уже прошли. Точнее, 
в лоте три котельные в Приморском 
округе, конкретно на повракульскую 
планируется потратить 147 млн руб-
лей. Рационально ли?

ЖКХ: В Архангельской области отторгованы первые из 20 новых биокотельных Резонанс: Жители Повракулы выступают против пеллетной котельной

«Путин сказал – строить в Повракуле?»

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Фото Алексея Липницкого
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вают древесину. А благода-
ря модернизации котельных 
в квартирах шенкурян стало 
значительно теплее.

Также позитивный опыт 
есть в Архангельске и При-
морском округе. Все пять ко-
тельных компании «Архбио-
энерго» – в посёлке 23-го ле-
созавода, Боброво, Катуни-
но, Лайском Доке и посёлке 
Луговом – работают на пел-
летах, которые поставля-
ет ЗАО «Лесозавод 25». Они 
питают не только жилфонд, 
но и больницу, детсад, шко-
лу, Дом культуры и админи-
стративные здания.

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
«ПЕЛЛЕТИЗАЦИИ»
Однако только строи-

тельством 20 котельных про-
блемы производителей пел-
лет не решить. Это даст воз-
можность обеспечить сбыт 
не более 5% от максималь-
ного годового объёма про-
изводства пеллет в регио-
не. Ежегодно в Архангель-
ской области их выпускают 
почти 700 тысяч тонн.

Депутаты Архангель-
ского областного Собрания 
на мартовской сессии при-
няли два обращения в адрес 
заместителя председателя 
Правительства России Вик-
тории АБРАМЧЕНКО. Од-
ним из них предложено из-
менить механизм субсиди-
рования транспортных рас-
ходов на поставки продук-
ции лесопромышленного 
комплекса, а именно – выде-
лить производителей пеллет 
в отдельную категорию полу-
чателей.

«Также мы просим пере-
вести на пеллетное топливо 
94 котельные в нашем реги-
оне, которые принадлежат 
Минобороны России», – по-
яснил Александр Дятлов.

Кроме того, производи-
тели пеллет заинтересова-
ны в выходе на «большую 
энергетику». По оценкам 
компаний, это поможет ре-
шить проблему с реализаци-
ей пеллет, появившуюся в ус-
ловиях санкций.

«Это было бы действен-
но при отсутствии надёж-
ных каналов поставок пеллет 
за пределы страны. Но это 
очень небыстрый процесс. 
В регионе также есть тенден-
ция к переводу частных ко-
тельных на биотопливо. К со-
жалению, пока нет методов 
стимулирования людей, на-
пример, через субсидирова-
ние затрат на переоснаще-
ние котельных, – подчеркнул 
гендиректор ООО «Регион-
лес». – Ожидаем более мас-
сового перевода на пеллет-
ное топливо муниципаль-
ных котельных. И, возмож-
но, когда- нибудь доберёмся 
до больших проектов».

Кроме того, обсуждает-
ся использование пеллет для 
выработки не только тепла, 
но и электричества.

«Такая практика есть, как 
и установки, которые мож-
но для этого использовать. 
Но для развития данного на-
правления нужно наладить 
взаимодействие с Россетя-
ми. Думаю, эти вопросы мы 
рассмотрим в ближайшее 
время. Да и потребность 
в дополнительных энерго-
ресурсах в регионе действи-
тельно существует», – поды-
тожил Александр Дятлов.
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Продукция «Народного предприятия 
«Архангельскхлеб» удостоена высшей 
награды Всероссийского конкурса «Лучший 
хлеб России – 2024»: Большого кубка 
и диплома Гран-при «За высокое качество 
хлеба и хлебобулочных изделий и сохранение 
традиций российского хлебопечения».

В Архангельске пекут 
хлеб с любовью по старин-
ным и современным рецеп-
там, используя только ка-
чественные ингредиенты. 
Именно поэтому «Народ-
ное предприятие «Архан-
гельскхлеб» ежегодно уча-
ствует в отраслевых конкур-
сах и завоёвывает высокие 
награды. Этот год не стал 
исключением.

В марте состоялась 
29-я выставка Modern 
Bakery Moscow 2024 – это 
одно из главных хлебо-
пекарных событий года, 
единственная выставка 
в России и СНГ с охватом 
всего цикла производства 
и реализации кондитер-
ских и хлебобулочных из-
делий. Одним из меропри-
ятий выставки стал XV Все-
российский конкурс «Луч-
ший хлеб России – 2024», 
организатором которо-
го выступили Российский 
союз пекарей и Междуна-

родная промышленная ака-
демия. В конкурсе участво-
вали свыше 380 организа-
ций из более чем 50 реги-
онов страны. Хлеб «Народ-
ного предприятия «Архан-
гельскхлеб» вошёл в число 
лучших в России.

Большого кубка все-
рос сийского конк у рс а 
и диплома удостоены изде-
лие хлебобулочное из пше-
ничной муки «Хлеб Помор-
ский», хлеб «Дарницкий», 
обогащённый белком йо-
дированным молочным 
«биойод», батончик «Зер-
новой», хлебушек мульти-
зерновой и «Чудесное зёр-
нышко».

«Безусловно, это заслу-
га всего коллектива, ре-
зультат совместных усилий, 
главная цель которых – обе-
спечение потребителей от-
личным продуктом. Я очень 
горжусь нашими специали-
стами и нашей продукцией. 
Поздравляем наших хле-
бопёков!» – отметила гене-
ральный директор «НП «Ар-
хангельскхлеб» Светлана 
ЛАПШИНА.

Такая высокая оценка 
является не только при-
знанием значимости труда 
каждого сотрудника пред-
приятия, но и показате-
лем успешной коллектив-
ной работы, направлен-
ной на одну цель – поста-
вить к столу потребителей 
вкусный и полезный хлеб. 
Под руководством Свет-
ланы Лапшиной – команда 
профессионалов, для ко-
торых хлебопечение ста-
ло делом жизни. Эти люди 
еже д н е в н о в к л а д ы в а-
ют своё умение и любовь 
в создание не просто про-
дукта питания, но симво-
ла домашнего уюта и бла-
гополучия.

Сегодня предприятие 
производит более 130 наи-
менований продукции. От-
метим, что в производстве 
хлеба здесь придерживают-
ся вековых народных тради-
ций – используют натураль-
ную закваску.

Продукцию «Народно-
го предприятия «Архан-
гельскхлеб» знают и лю-
бят многие поколения се-
верян. Современное про-
изводство год от года де-
монстрирует успехи, зани-
мая призовые места на пре-
стижных конкурсах, находя 
отклик не только у жителей 
родной Архангельской об-
ласти, но и среди экспертов 
профессионального сооб-
щества.

Лидеры рынка

Хлеб из Архангельска признан лучшим в России

Архангелогородка Юлия ДЬЯЧКОВА дарит 
людям свет и море: в её мастерской «Твой 
мирок» – маяки- ночники, ключницы, картины 
и сувениры на морскую тематику. Юлия 
рассказала «Бизнес- классу», как нашла 
свою нишу и нужно ли поддерживать 
связь с заказчиком даже после покупки им 
изделий.

ОТ ВЫДУМАННЫХ ‒
К НАСТОЯЩИМ

Юлия Дьячкова решила 
погрузиться в свободное 
творчество, когда ушла с не-
любимой работы в 2018 году. 
Сперва начала делать мини-
атюрные островки с домика-
ми и выдуманными маяками. 
За основу брала дрифтвуд –
дерево, которое долгое вре-
мя находилось в море, а по-
том прибилось к берегу.

«Однажды на местном 
маркете меня заметил моло-
дой человек и заказал пер-
вую миниатюрную копию су-
ществующего маяка. А по-
сле мы сделали целую кол-
лекцию маяков Архангель-
ской области. Так появил-
ся интерес к созданию ко-
пий и других действующих 
навигационных башен Рос-
сии и мира», – рассказыва-
ет мастерица.

Сначала это были просто 
декоративные сувенирные 

модели. А после Юлия при-
думала добавить к ним под-
светку. Так в ассортимен-
те появились светильники. 
Сегодня в коллекции маяков 
под заказ у неё насчитыва-
ется около 80 маяков со все-
го мира.

«Если говорить про про-
цесс, то всё начинается с от-
бора фотоматериала без ис-
кажений формы самого мая-
ка. Изучив фотографии и ви-
део, создаю чертёж, чтобы 
в дальнейшем по нему была 
выточена деревянная заго-
товка», – объясняет Юлия.

После она добавляет ма-
якам мелкие детали: двери, 
окошки, ограждения, лин-
зы и другие. Затем идёт 
этап штукатурки, шлифов-
ки и покраски. Если это све-
тильник, то ещё добавляет-
ся проводка.

Сейчас Юлия сотруд-
ничает с другими бренда-
ми как иллюстратор, а соб-

ственная мастерская с мая-
ками стала её полноценной 
работой. Мастерица рас-
сказывает, что конкурентов 
у неё в этом деле практиче-
ски нет.

«Именно деревянных 
светильников не видела 
пока, но встречала на про-
сторах интернета керами-
ческие маяки и маяки с ди-
одами. Не думаю, что мы яв-
ляемся друг для друга кон-
курентами, скорее коллега-
ми», – считает девушка.

Помимо моделей мая-
ков, Юлия делает декора-
тивные ключницы с объём-

ными домиками и маяками. 
При их создании тоже ис-
пользуется дрифтвуд. Все 
изделия – в единственном 
экземпляре.

«Ещё в моём ассорти-
менте есть зеркала и кар-
тины в деревянных рамах 
с моряками, чайками, ры-
бами, картины на дрифтвуд- 
досках. Так как я ещё и ил-
люстратор, то создаю свой 
мерч. Сейчас это сумки- 
шопперы, кожаные облож-
ки для паспорта и открытки 
с моими авторскими прин-
тами», – продолжает архан-
гелогородка.

С ЛЮБОВЬЮ К МИРУ 
И ЕГО ПОЗНАНИЮ

Вдохновение Юлия чер-
пает из путешествий и весь 
этот опыт интегрирует 
в своё творчество. Она от-
мечает, что покупатели ви-
дят в её работах атмосферу 
свободы, бесконечной люб-
ви к природе и исследова-
ниям.

«Наверное, в этом и есть 
основной посыл – любовь 
к миру и его познанию. Мор-
ская тематика в моём твор-
честве превалирует, потому 
что живу недалеко от моря, 
и эта атмосфера вдохновля-
ет. А ещё в моей семье муж-
чины в нескольких поколени-
ях были моряками и рыбака-
ми. Соответственно, я с дет-
ства была погружена во «всё 
морское»», – уточняет Юлия 
Дьячкова.

П р е д м е т ы  д е к о р а 
на морской мотив заказыва-
ют такие же любители при-
роды, как сама Юлия.

По её словам, основная 
аудитория – активные люди, 
любители пу тешествий. 
Но отдельно мастерица вы-
деляет коллекционеров мая-
ков и заядлых путешествен-
ников конкретно по маякам.

«Также среди покупате-
лей много творческих людей 
и моих коллег – создателей 
декора для дома, ценителей 
авторских творений. Мои 
работы разлетаются по все-
му миру: они уже живут в Ка-
наде, Ирландии, Норвегии, 
Германии, Италии, Эстонии, 
Латвии и других странах», –
перечисляет девушка.

В России часто зака-
зы поступают из Москвы 
и Санкт- Петербурга. Юлия 
признаётся: приятно, что 
больше половины покупа-
телей возвращается с по-
вторными заказами.

«Это много значит. Для 
меня важно поддерживать 
хотя бы мало-мальскую 
связь с заказчиками после 
покупки. С некоторыми об-
щаюсь до сих пор», – добав-
ляет она.

В интернете Юлию Дьяч-
кову называют «девочкой- 
маяком». У неё есть свой 
сайт и блоги в соцсетях, где 
она показывает портфолио, 
рассказывает истории за-
казчиков и снимает видео 
про путешествия и культу-
ру родного Поморья – на-
пример, о рецептах север-
ной выпечки.

«В маркетах принимаю 
участие по возможности, 
но очень редко. На данный 
момент у меня нет на этом 
фокуса, хотя в будущем хочу 
участвовать чаще. Также вы-
ставляю работы в основ-
ных сувенирных магазинах 
нашего города и в пароч-
ке – в столице. В ближайшее 
время думаю увеличить спи-
сок магазинов по России, 
с которыми буду сотрудни-
чать», – поделилась плана-
ми собеседница «БК».

ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ 
ИСКУССТВО

Юлия трепетно отно-
сится к маякам и старает-
ся до мелочей проработать 
детали. Кому-то может по-

Мастерская

Курс на маяк

Алина РОМАШОВА

Фото из архива Юлии Дьячковой

БК
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казаться, что некоторые мо-
дели очень похожи, но зна-
ющие люди точно отличат 
в коллекции Юлии, к при-
меру, два соловецких мая-
ка: храм-маяк, который на-
ходится на Секирной горе, 
и маяк с острова Большой 
Топ.

Со многими маяка-
ми связаны личные исто-
рии заказчиков и судьбы 
их близких. Так, месяц на-
зад к Юлии обратился че-
ловек с просьбой сделать 
какой- нибудь предмет деко-
ра с маяком с необитаемого 
острова Вилькицкого и рас-
сказал про то, как в 60-х го-
дах на этом острове работа-
ла его бабушка.

«Он сам сейчас занима-
ется восстановлением мая-
ка, поэтому это место име-
ет особое значение для него 
и его семьи. Молодой чело-
век захотел сохранить на па-
мять не только образ маяка, 
но и образ бабушки с соба-
кой с фотографии из архи-
ва», – рассказывает Юлия 
Дьячкова.

В итоге она создала ключ-
ницу с «состаренным» мая-
ком на фоне песчаного ар-
ктического пляжа. Референ-
сами послужили фотографии 
из семейного альбома поку-
пателя и даже зарисовки его 
бабушки. А сама полярница 
появится на отдельной карти-
не позже, говорит художница.

Необычную и узкую нишу выбрали
для своего бизнес- проекта Маргарита 
КУЗНЕЦОВА и Ксения ГРИШАНОВА: 
основали производство одежды для 
недоношенных малышей «Листик». 
«Бизнес- классу» они рассказали о том, как 
наладили оптовые продажи по всей стране 
и почему создали точку розницы именно 
в перинатальном центре Архангельска.

Восемь лет назад под-
руги Маргарита Кузнецова 
и Ксения Гришанова захоте-
ли создать душевный биз-
нес, который бы не только 
давал прибыль, но и прино-
сил людям добро.

«ОБ ЭТОМ МАЛО КТО 
ЗАБОТИТСЯ»

«Искали направление, 
которое получило бы отклик 
в наших сердцах. У близкой 
подруги в Санкт- Петербурге 
на тот момент родился не-
доношенный ребёнок весом 
800 граммов, она рассказы-
вала мне, с какими сложно-
стями сталкивается. В итоге 
мы с Ксенией вышли на тему 
одежды для таких малышей. 
Оказалось, в Архангельске 
об этом мало кто заботит-
ся», – вспоминает Марга-
рита.

Свой проект партнёры 
решили назвать «Листи-
ком», с отсылкой к малышу- 
деревцу – к нему, как и к но-
ворож дённому малышу, 
нужно относиться очень бе-
режно и нежно. Ксения ста-
ла гендиректором ООО «Ли-
стик», а Маргарита – руко-
водителем по продажам 
и производству.

«Хотелось, чтоб наша 
область развивалась, по-
этому мы изучали опыт 
и других регионов, и дру-
гих стран. Заказывали об-
разцы одежды, передава-
ли врачам, чтобы попробо-
вать их на практике, а они 
делились обратной связью. 
Что-то подходило, а что-то 
нет, потому что некоторые 
медицинские манипуляции 
с новорождёнными в Рос-
сии отличаются от тех, что 
применяют за рубежом», – 
поясняет Маргарита Куз-
нецова.

Спустя два года проб 
и размышлений Маргарита 
и Ксения создали собствен-
ное производство. Они вы-
игра ли Всероссийский 
конкурс социальных пред-
принимателей и получи-
ли льготный заём в 400 ты-
сяч руб лей для старта про-
екта. Подруги добавили 
к ним свои 100 тысяч руб-
лей и на эти деньги заку-
пили оборудование и мате-
риалы, арендовали поме-
щение. Снизить стоимость 
продукции удалось благо-
даря собственным разра-
боткам, упрощённому крою 
и закупке тканей в больших 
рулонах.

«Н а м в а ж н о,  ч т о б ы 
мы со швеями сошлись 
на ментальном уровне, 
чтобы смысл проекта на-
ходил отклик у сотрудни-
ка, при этом он качествен-
но работал и понимал, для 
кого шьёт. Было и такое, 
что я возила швей на экс-
курсию в отделение па-
тологии новорождённых. 
Они посмотрели на ма-
лышей и, уверена, прони-
клись состраданием к ним. 
Одна швея мне потом ска-
зала, что долго плакала 
после увиденного и ста-
ла по-другому относить-
ся к делу», – рассказывает 
Маргарита Кузнецова.

ЕСЛИ ДЕЛАТЬ РАБОТУ 
ХОРОШО

Для недоношенных де-
ток нужна по-особенному 
сшитая одежда, а не про-
сто маленькая или обычные 
пелёнки. Особенность та-
ких малышей в том, что у них 
мало подкожно- жировой 
клетчатки и слабо развит 
мышечный слой. Из-за это-
го дети очень худенькие, им 
тяжело двигаться. При этом 
надо, чтобы кровь разгоня-
лась по организму.

«Иногда в больницах та-
ких новорождённых выкла-
дывают на мех, чтобы их по-
калывало и они не спали всё 
время. Если на малышей на-
деть одежду не по разме-
ру, некомфортную, то сил 
у них вообще не будет ни-
каких. Мы, к примеру, про-
изводим даже комбинезо-
ны, у которых расстёгива-
ются рукава для установки 
капельниц. Это всё нюансы, 
но мы в них постоянно жи-
вём, ищем новинки», – уточ-
няет Маргарита.

Розничный отдел «Ли-
стика» появился в перина-
тальном центре Архангель-
ска пять лет назад, когда 
само учреждение ещё толь-
ко открывалось.

«Мы арендовали ме-
сто на первом этаже в хол-
ле перинатального центра 
в 2019 году и открыли свой 
небольшой отдел. За это 
время по просьбе мам 
и врачей несколько раз ме-
няли ассортимент, добав-
ляли сопутствующую про-
дукцию для мам и деток по-
старше», – продолжает со-
беседница БК.

Маргарита рассказыва-
ет, что собственный рознич-
ный отдел очень помог по-
нять пожелания аудитории. 
При завозе продукции всег-
да можно узнать ответную 
реакцию у врачей и мам.

К своему основному на-
правлению – оптовым про-
дажам по России – «Ли-
стик» пришёл спустя два 
года после запуска произ-
водства.

«Е с т ь  ю р и д и ч е с к и е 
лица, которые покупают 
нашу продукцию и продают 
в своих магазинах по всей 
стране. Мы участвуем в вы-
ставках, чтобы они могли 
потрогать одежду, понять, 
в чём её особенности», – от-
мечает руководитель про-
даж.

Одеж да для недоно-
шенных малышей доступна 
в Подмосковье, Липецке, 
Волгограде, Петрозавод-
ске, Уфе, Татарстане. Сей-
час в процессе переговоры 
с Белоруссией и Узбекиста-
ном. По подсчётам партнё-
ров, одежду от «Листика» 
приобрели уже более чем 
для 18 тысяч малышей. Ос-
новательницам бренда ин-
тересны и постоянные, и но-
вые клиенты. Чем шире гео-
графия – тем лучше, считает 
Маргарита Кузнецова.

ВСЁ НЕ ЗРЯ
«Листику» удалось вы-

стоять при изменениях цен 
на рынке, подорожании тка-
ни и фурнитуры. Во время 
пандемии розничный отдел 
закрывался на четыре меся-
ца, но оптовые продажи со-
хранялись – продукция ши-
лась на склад.

Поставщиков материа-
лов партнёры обычно так-
же ищут на выставках тка-
ней, прежде всего в Мо-
скве. До санкций на произ-
водстве использовались ту-
рецкие ткани – очень каче-
ственные, со слов Марга-
риты. Потом пришлось под-
страиваться под ситуацию 
в мире и переходить на мяг-
кий узбекский хлопок.

«Агентство региональ-
ного развития Архангель-
ской области помогало нам 

с оплатой участия в выстав-
ках, в регистрации нашего 
товарного знака «Малыш 
и листик», в сертификации 
продукции, в рекламе», – 
перечисляет Маргарита.

Как в любом партнёр-
ском бизнесе, у них с Ксе-
нией бывали сложные пе-
риоды, когда бизнес мог 
оказаться на грани закры-
тия. Спасло то, что они дей-
ствительно болели своей 
идеей.

«Главное, что в труд-
ные минуты, когда были со-
мнения, зачем вообще всё 
это начали, мы друг друга 
поддерживали. Очень важ-
но, когда в кризис партнёр 
тебе говорит: «Ни в коем 
случае не опускай руки!» 
Друзья со стороны смотрят 
на жизнь «Листика», но по-
рой не понимают нас. Толь-
ко мы с Ксенией знаем, что 
происходит на самом деле. 
И мы всегда в поиске но-
вых решений. Это выруча-
ет», – добавляет руководи-
тель продаж.

Подбадривают осно-
вательниц дела и отзы-
вы – даже те, что прозвуча-
ли давно. К примеру, около 
четырёх лет назад на кру-
глом столе по социально-
му предпринимательству, 
в котором участвовала Мар-
гарита, выступила одна 
из первых покупательниц 
одежды «Листик».

«Оказалось, эта женщи-
на с другими покупателя-
ми следит в соцсетях за на-
шим развитием, хоть уже 
и не живёт в Архангель-
ске. Она поблагодарила 
меня и сказала, что не зна-
ет, что бы делала без нас. 
В тот момент я поняла, что 
с нашей помощью сформи-
ровалось ещё одно сооб-
щество – клиентов «Листи-
ка». Было очень трогатель-
но, я осознала, что мы всё 
делаем не зря», – улыбает-
ся собеседница «БК».

Особая ниша

Алина РОМАШОВА

журналист

БК

Нежная одежда

■ Отдых на новой скорости
В преддверии дачного сезона МегаФон обновил 

телеком- инфраструктуру в посёлке Вычегодском. Та-
кое решение позволило повысить основные параме-
тры сети – ёмкость и пропускную способность, а так-
же увеличить абонентские скорости в среднем на 55%.

Рабочий посёлок Вычегодский, расположенный между 
двумя большим региональными городами – Котласом и Ко-
ряжмой – на берегу реки Вычегды. Посёлок является попу-
лярным местом летнего отдыха у городских жителей. Ин-
женеры Мега Фона установили новое оборудование в райо-
не дачного кооператива вблизи улицы Линейной. В радиусе 
действия базовой станции также находится местный пляж.

«Мобильный интернет на даче – это не только связь 
с внешним миром, но и возможность наслаждаться приро-
дой, не теряя контакта с современностью. Интернет имеет 
важное значение как для жителей посёлка, так и для тех, кто 
предпочитает проводить тёплое время года на даче. Ещё 
зимой мы начинаем усиливать телеком- инфраструктуру 
в городах, на садово- огородных участках и вдоль автотрасс, 
ведь комфорт наших абонентов является одной из главных 
задач компании», – отмечает директор МегаФона по Архан-
гельской области Алексей МИХАЙЛОВ.

Стабильное покрытие LTE-сети в населённом пункте 
обеспечивает низкочастотный диапазон, который позво-
ляет находиться онлайн одновременно большему количе-
ству активных пользователей и увеличивает скорость пере-
дачи данных. По сведениям аналитиков компании, за I квар-
тал потребление трафика в Вычегодском выросло вдвое 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого года.

На связи
Реклама Реклама
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В Архангельской области на путь повышения 
производительности труда встало уже 31 
предприятие: от торговых сетей и молочных 
комбинатов до промышленных гигантов. 
Улучшения в работу компаний внедряются 
благодаря национальному проекту. Теперь 
подключиться к нему могут и предприятия 
сферы туризма.

Напомним, что целью на-
ционального проекта «Про-
изводительность труда» яв-
ляется обеспечение на сред-
них и крупных предприятиях 
базовых несырьевых отрас-
лей экономики темпов роста 
производительности труда 
не ниже 5% в год. В Архан-
гельской области проект ре-
ализуется с 2021 года, его 
участниками стало 31 пред-
приятие. За время внедре-
ния принципов бережли-
вого производства органи-
зациям удалось сократить 
время протекания процес-
сов в среднем на 26%, уве-
личить выработку на 29%, 
а общий реальный экономи-
ческий эффект составил бо-
лее 165 млн рублей.

«Для нас важно, чтобы 
предприятия, которые ра-
ботают в Архангельской об-
ласти, развивались и были 
максимально конкуренто-
способными. Хорошим под-
спорьем является нацио-
нальный проект «Произво-
дительность труда», кото-
рый успешно реализуется 
в нашем регионе. На пред-
приятиях растёт выработка 
и другие ключевые показате-
ли. Всё зависит от конкрет-
ной отрасли, но результат 
всегда есть», – подчеркну-
ла министр экономического 
развития, промышленности 
и науки Архангельской обла-
сти Евгения ШЕЛЮК.

По м о щ ь ко мп аниям 
в улучшении показателей 
оказывает региональный 
центр компетенций (РЦК): 
эксперты помогают пред-
приятиям перестроить вну-
трипроизводственную логи-
стику, загрузить оборудова-
ние, сократить простои.

«В первую очередь про-
водится диагностика про-
изводственных процессов, 
выявляются потери, которые 
затем устраняются. Сотруд-
ников предприятия обучают 
инструментам бережливого 
производства. А после они 
отрабатывают полученные 
знания на пилотном проек-
те. Затем на производстве 
создаются условия для по-
стоянных улучшений, рацио-
нального использования ре-
сурсов – трудовых, финансо-
вых, материальных, времен-
ных», – рассказал руководи-
тель регионального центра 
компетенций в сфере произ-
водительности труда Агент-
ства регионального разви-
тия Виталий АКИШИН.

Руководителям компа-
ний – участников нацпроек-
та предлагается бесплатное 
обучение по программе «Ли-
деры производительности». 
Для предприятий предусмо-

трены льготные займы, до-
ступ к цифровым сервисам 
и многое другое.

«ДО ПРОЕКТА 
МЫ БЫЛИ ВТОРЫМИ»

Историй успешной реа-
лизации мероприятий нац-
проекта в Архангельской 
области немало. Они под-
тверждаются финансовы-
ми показателями компаний. 
Так, экономический эффект 
от реализации националь-
ного проекта на Северод-
винском хлебокомбинате 
за год составил около 2 млн 
рублей. Пилотным участ-
ком для реализации про-
екта стал цех готовой про-
дукции. Как рассказал гене-
ральный директор предпри-
ятия Вагиф ШЕЙХОВ, имен-
но здесь доля ручного труда 
была высока, что повышало 
себестоимость продукции.

«От того, как быстро и ка-
чественно сформирован за-
каз и как быстро он достав-
лен, зависит оборот. Как 
правило, кто первый привёз 
свой хлеб, тот занимает цен-
тральные полки, а следую-
щий – что осталось. До этого 
проекта мы были вторыми, 
сейчас нередко привозим 
товар первыми, – уточнил Ва-
гиф Шейхов. – Благодаря ре-
ализации проекта было со-
кращено время на комплек-
тацию заказов и погрузку. 
Нам удалось своими силами 
без дополнительных затрат 
нарастить производитель-
ность труда на 15%».

Экспертами РЦК Архан-
гельской области совместно 
с сотрудниками предприя-
тия проведён производствен-
ный анализ, выявлено 49 про-
блем, решение которых по-
зволило на 30% снизить вре-
мя протекания процессов, 
а также сократить объём не-
завершённого производства. 
В итоге выработка продукции 
увеличилась на 13%.

ЭФФЕКТ НЕ ЗАСТАВИЛ 
СЕБЯ ДОЛГО ЖДАТЬ
В прошлом году повы-

шением производительно-
сти труда занялось АО «Ар-
хангельская ремонтно- экс-

плуатационная база фло-
та». В рамках первого этапа 
проекта была перестроена 
работа электроцеха: повы-
шена производительность 
труда сотрудников, упоря-
дочен ремонт и обслужива-
ние электрооборудования.

«Это одно из старейших 
предприятий региона. Учи-
тывая то, что судоремонт – 
приоритетная отрасль для 
Поморья, для нас принци-
пиально важно, что такое 
предприятие включилось 
в проект», – отметила Евге-
ния Шелюк.

Эксперты регионального 
центра компетенций выяви-
ли более 37 проблем, кото-
рые вели к потерям на про-
изводстве. Их устранение 
позволило снизить время 
ремонта электродвигателей 
почти на 80%. Была измене-

на расстановка оборудова-
ния, площади цеха зониро-
вали, благодаря чему поя-
вилась возможность органи-
зовать дополнительные ра-
бочие места. Оптимизация 
затронула и сам производ-
ственный процесс. Эффект 
от этих действий не заста-
вил себя долго ждать: толь-
ко в рамках текущего проек-
та дополнительная прибыль 
предприятия составила бо-
лее 2,4 млн рублей.

«Как и любой механизм, 
работа предприятия требу-
ет наладки, как в плане по-
вышения производительно-
сти труда и эффективности 
работы кадров, так и в части 
снижения потерь. Надеж-
ды мы возлагали на проект, 
и они оправдались на все 
сто процентов и даже боль-
ше, – подчеркнул гене-

ральный директор АО «Ар-
хангельская ремонтно- 
эксплуатационная база фло-
та» Антон КРУШЕЛЬНИЦ-
КИЙ. – Очень рад, что кол-
лектив активно включился 
в работу. Мы начали с элек-
троцеха, но планируем про-
должить повышать произво-
дительность труда и в дру-
гих подразделениях».

ПОВЫСИТЬ ВЫРУЧКУ 
МАГАЗИНА

Недавно к реализации 
нацпроекта «Производи-
тельность труда» подклю-
чилась местная торговая 
сеть. Соглашение с регио-
нальным центром компетен-
ций заключило ООО «Деве-
лопмент сервис» (сети мага-
зинов «Петровский» и аптек 
«Вита Норд»). Компания ста-
ла 15-м предприятием реги-
она, которое реализует про-
ект совместно с РЦК.

В настоящее время 
на торговом предприятии 
формируется рабочая груп-
па, которая будет проходить 
обучение инструментам бе-

режливого производства 
и отрабатывать получен-
ные знания по повышению 
выручки одного из магази-
нов сети.

«Мы нацелены на улуч-
шение внутренней логи-
стики, увеличение оборо-
та, сокращение товарных 
запасов. Практику и мето-
дики, полученные в рамках 
проекта, планируем в даль-
нейшем т ир а ж ир ов ат ь 
на другие наши предприя-
тия», – рассказала директор 
ООО «Управляющая компа-
ния «Ритейл Менеджмент» 
Лариса НАЗМИЕВА.

Также среди участников 
проекта в нашем регионе –
аэропорт Архангельск, СПО 
«Арктика», Архангельский 
траловый флот, Мезенское 
дорожное управление, ТД 
«Белозорие», ПКП «Титан».

«Благодаря мероприя-
тиям нацпроекта меняется 
культура производства, от-
ношение работников к тех-
нологиям бережливого про-
изводства, появляются но-
вые продукты, улучшается 
выработка. Главное – «за-
разить» этим руководство 
предприятия, работников. 
И, как показывает практика, 
все без исключения участ-
ники национального про-
екта «Производительность 
труда» в Архангельской об-
ласти продолжают внедрять 
инструменты бережливо-
го производства на других 
процессах самостоятель-
но», – подчеркнул замести-
тель председателя Прави-
тельства Архангельской об-
ласти Виктор ИКОННИКОВ.

ТЕПЕРЬ И ТУРИЗМ
Теперь получить под-

держку президентского на-
ционального проекта «Про-
изводительность труда» мо-
гут и предприятия сферы ту-
ризма с годовой выручкой 
от 180 млн рублей. Под но-
вые критерии подходят го-
стиницы, кемпинги, коттед-
жи, санаторно- курортные 
организации, турагентства, 
туроператоры, ярмарки, 
парки культуры и отдыха, 
пляжи и аттракционы.

По словам министра эко-
номического развития, про-
мышленности и науки, рас-
ширение нацпроекта на ту-
ристическую отрасль позво-
лит предпринимателям, за-
нятым в этом секторе эконо-
мики, стать более конкурен-
тоспособными.

«Текущая статистиче-
ская отчётность подтверж-
дает рост туристическо-
го потока в Архангельскую 
область, – пояснила Евге-
ния Шелюк. – Это говорит 
об усилении роли туризма 
в социально- экономическом 
развитии региона. При этом 
внедрение технологий бе-
режливого производства по-
зволит компаниям оптимизи-
ровать внутренние процес-
сы, повысить качество об-
служивания и стать ещё бо-
лее конкурентоспособными».

Для участия в нацпро-
екте необходимо подать 
заявку на сайте произво-
дительность.рф

Бизнес и власть: В Поморье уже 31 компания включилась в нацпроект «Производительность труда»

Наладить работу предприятия как механизм

Анна КОПТЯЕВА

журналист

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ,
губернатор Архангельской области:

– Результаты независимой оценки деятельности компаний, про-
ведённой в 2023 году, показали, что более 95% руководителей пред-
приятий, на которых реализуется нацпроект, довольны позитивны-
ми улучшениями в работе их структур. Более 40 млн рублей смогли 
сэкономить шесть предприятий Поморья, присоединившись к уча-
стию в президентском нацпроекте «Производительность труда». Кро-
ме того, в среднем время протекания производственных процессов 
снизилось на 15%, а выработка повысилась на 38%.

Всего к обучению по оптимизации работы подключились более 30 организаций 
региона. Формирование сплочённой, грамотно обученной команды помогает сде-
лать работу ещё более эффективной и выявить внутренние резервы для увеличе-
ния прибыли.

В нацпроекте
«Производительность
труда» участвует 31
предприятие региона,
суммарная выручка
которых составляет
98 млрд руб
лей, а численность
персонала – 22367
человек.
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Для небольших компаний, работающих в сегодняшних непредсказуемых условиях, 
эффективный маркетинг становится вопросом жизни и смерти. Однако практически 
каждая из них сталкивается с проблемами и совершает одни и те же просчёты. 
Попытаемся проанализировать эти типичные ошибки малого бизнеса в области 
маркетинга и предложить практические рекомендации по их предотвращению.

Рассмотрим наиболее распро-
странённые ситуации, такие как:

• ограниченный бюджет;
• отсутствие стратегического 

подхода;
• неэффективное использова-

ние аналитики;
• проблемы с наймом квалифи-

цированных специалистов;
• отсу тствие тестирова-

ния и экспериментов в бизнес- 
процессе.

Понимание и исправление оши-
бок помогут малым предприятиям 
оптимизировать маркетинговую 
стратегию, увеличить эффектив-
ность рекламных кампаний и улуч-
шить свои бизнес- показатели в це-
лом.

1. ОГРАНИЧЕННЫЙ 
БЮДЖЕТ

Одной из основных проблем, 
с которыми сталкиваются неболь-
шие предприятия в сфере марке-
тинга, является ограниченный бюд-
жет. В отличие от крупных корпора-
ций, у них зачастую нет возможно-
сти выделить значительные сред-

ства на рекламу. Вдобавок цены 
в интернете разгоняются компани-
ями с большим бюджетом, и рекла-
ма становится неподъёмной для ма-
лого бизнеса.

Эта проблема приводит к не-
скольким последствиям.

Во-первых, малым предприяти-
ям приходится экономить на рекла-
ме и продвижении, что ограничива-
ет их способность привлекать новых 
клиентов. Они не могут использо-
вать все доступные каналы.

Во-вторых, ограниченный бюд-
жет нередко подталкивает к выбо-
ру недостаточно эффективных ре-
кламных стратегий. Малые пред-
приятия ограничиваются более де-
шёвыми и сомнительными метода-
ми продвижения – такими, как рас-
сылка спама или покупка подписчи-
ков в социальных сетях.

Надо помнить, что привлечь кли-
ентов в интернете можно или бы-
стро – с помощью денег и платной 
рекламы, или медленно, но бес-
платно – через органический рост, 
затратив большое количество вре-
мени на постоянное создание при-
влекательного контента. Чудес 
не бывает, и нет «волшебной таблет-
ки». Или деньги, или время.

Практические советы:
• Разработайте план маркетин-

га с учётом вашего текущего бюд-

жета. Определите приоритетные 
каналы и тактики, которые наибо-
лее эффективны и доступны по сто-
имости.

• Используйте бесплатные или 
недорогие маркетинговые инстру-
менты: социальные сети, контент- 
маркетинг и email- рассылки.

• Рассмотрите возможность 
работы с местными сообществами 
или блогерами для продвижения 
вашего бренда без затрат на ре-
кламу.

2. ФОКУС НА ТАКТИКЕ, 
А НЕ НА СТРАТЕГИИ

Многие малые предприятия за-
стревают в повседневной рутине, 
уделяя больше внимания текущим 
задачам, чем долгосрочным целям. 
Это явление, известное как «фокус 
на тактике вместо стратегии», мо-
жет оказаться серьёзным препят-
ствием на пути к успеху.

Главная ошибка – отсутствие 
плана. Многие компании начина-
ют свою работу без ясного виде-
ния своих целей и путей их дости-
жения. Вместо этого они зацикли-
ваются на ежедневных задачах, ре-
шая проблемы по мере их возник-
новения и при этом теряя из виду 
долгосрочную перспективу. Это 
приводит к потере фокуса, размы-
тости усилий и потере конкуренто-
способности.

Практические советы:
• Проведите аудит своего биз-

неса и определите долгосрочные 
цели. Разработайте план маркетин-
га, который будет поддерживать до-
стижение этих целей.

• Не забывайте о регулярном 
обновлении и адаптации страте-
гии в соответствии с изменениями 
в бизнес- среде и потребностями 
вашей аудитории.

• Инвестируйте время и ресур-
сы в обучение и развитие навы-
ков у сотрудников, чтобы они мог-
ли успешно реализовывать ваши 
планы.

• Регулярно сверяйтесь со сво-
им планом, анализируйте результа-
ты и делайте выводы.

3. ОТСУТСТВИЕ АНАЛИТИКИ
Каждый предприниматель стре-

мится выделиться на фоне осталь-
ных и привлечь внимание потенци-
альных клиентов. Однако многие 
из них упускают из виду ключевой 
инструмент – аналитику и оценку 
эффективности своих маркетинго-
вых усилий. Почему это так важно 
и какие ошибки допускают предпри-
ниматели?

Представьте себе сценарий: ма-
лый бизнес запускает новую реклам-
ную кампанию в социальных сетях, 
надеясь привлечь больше клиентов. 
Создаёт привлекательные объявле-
ния, тратит значительные средства 
на продвижение, но не следит за ре-
зультатами. Не знает, сколько людей 
увидело их объявления, сколько кли-
ков было сделано, а сколько из них 
привели к покупке. Это пример от-
сутствия аналитики.

Недооценка роли аналитики 
в маркетинге – одна из самых рас-
пространённых ошибок, соверша-
емых малым бизнесом. Без адек-
ватной оценки эффективности сво-
их маркетинговых усилий предпри-
ниматели не могут точно опреде-
лить, что работает, а что нет. Они те-
ряют возможность оптимизировать 
свои планы и теряют деньги, финан-
сируя непродуктивные каналы про-
движения.

Практические советы:
• Используйте инструменты 

веб-аналитики, такие как Google 
Analy tics, Yandex Metrika, VK 
Statistics, для оценки посещаемо-
сти вашего веб-сайта, сообщества, 
конверсий и других метрик.

• Установите цели и ключевые 
показатели эффективности (KPI) 
для каждой маркетинговой кампа-
нии и регулярно отслеживайте их 
достижение.

• Анализируйте данные и извле-
кайте уроки из прошлых кампаний, 
чтобы корректировать стратегию 
и повышать эффективность мар-
кетинга.

4. ВЕРА В СУЩЕСТВОВАНИЕ 
ДЕШЁВЫХ «СУПЕРЭКСПЕРТОВ»

Многие малые предприятия 
и стартапы хотят найти квалифици-
рованных специалистов по доступ-
ной цене. Их главное требование – 
мультифункциональность. По мне-
нию владельца малого бизнеса, та-
кой специалист должен уметь всё 
и делать это очень хорошо, полу-
чая при этом минимальную опла-
ту – в диапазоне 15-20 тысяч руб-
лей. Однако реальная стоимость 
специалистов, которых должен за-
менить этот человек, на рынке та-
кова:

– таргетолог – 50-100 тысяч руб-
лей (в месяц).

– директолог – 50-100 тысяч.
– SMM-щик – 20-25 тысяч.
Поддержание и обновление сай-

та – 15 тысяч руб лей.
Итого получается где-то 150-

250 тысяч руб лей в месяц.
Конечно, такие затраты малый 

бизнес не может себе позволить. 
Но кто согласится на оплату в 10 раз 
меньшую? Вероятнее всего, лишь 
начинающие специалисты, и это, 
в свою очередь, отразится на эф-
фективности продвижения. Что же 
делать?

Практические советы:
• Рассмотрите возможность 

обу чения и развития навыков у ва-
ших действующих сотрудников в об-
ласти маркетинга. Вам самим при-
дётся изучать различные инстру-
менты и вникать в методы про-
движения бизнеса через разные 
интернет- каналы.

• Изучите рынок и постарайтесь 
найти агентства или фрилансеров, 
которые могут предложить каче-
ственные услуги по доступной цене.

• Разбейте задачи на более мел-
кие части и делегируйте их специа-
листам с опытом в соответствую-
щих областях, даже если это вре-
менные консультации.

Используйте полученные знания 
для оптимизации вашей маркетин-
говой стратегии и разработки новых 
тестовых гипотез.

Малый бизнес часто делает 
ошибки в маркетинге, которые пре-
пятствуют его развитию. Но осоз-
нав эти проблемы, предпринимате-
ли могут предпринять шаги для их 
исправления. Важно балансировать 
бюджет, иметь чёткий маркетинго-
вый план, инвестировать в свои зна-
ния и привлекать квалифицирован-
ных специалистов, тестировать раз-
личные элементы бизнеса и быть от-
крытым к инновациям. Только таким 
образом можно эффективно разви-
ваться.

Полная версия статьи
на сайте bclass.ru

Советы эксперта: Как избежать провалов и повысить эффективность в продвижении продукта?

Телеком

Маркетинговые ошибки 
малого бизнеса

Олег ПАВЛОВ
администратор
сообщества
«Секреты развития
бизнеса»

БК

«Секреты развития

БК

МегаФон завершил 
тестирование и в качестве 
пилотного проекта 
внедрил на своей 
сети транспортное 
IP-оборудование 
от российской компании 
B4COM.

Новые маршрутизаторы спо-
собны увеличить пропускную 
способность транспортной сети 
до 100 Гбит/c, что позволит ре-
шить задачу по импортозаме-
щению и справиться с возраста-
ющим объёмом передаваемого 
интернет- трафика.

Для подключения базовых стан-
ций к ВОЛС используется оборудо-
вание IPBH (IP Backhaul). Данное 
техническое решение предполагает 
применение IP-маршрутизаторов, 
гарантирующих не только высоко-
скоростное подключение базовых 
станций всех стандартов мобиль-
ной связи, но и высокий уровень 
клиентского обслуживания, защи-
ты информации, а также надёжно-
сти сети в целом.

По своим харак теристи-
кам маршрутизаторы от B4COM 
не уступают зарубежным анало-
гам и способны пропускать трафик 
на скорости 100 Гбит/c. Оборудо-
вание позволит увеличить пропуск-
ную способность сети, а также ор-

ганизовать один или несколько ре-
зервных маршрутов пропуска тра-
фика до базовой станции, что обе-
спечит бесперебойное предостав-
ление услуг связи.

Перед внедрением на сети 
оборудование прошло тестиро-
вание в федеральном Центре ис-
следований и разработок МегаФо-
на. В ходе лабораторных испыта-
ний оте чественные маршрутизато-
ры проверялись на производитель-
ность, поддержку протоколов пере-
дачи данных, соответствие классу 
синхронизации. Все проведённые 
тесты показали положительный ре-
зультат.

Вторым этапом стало развёрты-
вание пилотных зон на коммерче-

ской сети. Маршрутизаторы B4COM 
были установлены на нескольких 
десятках базовых станций в Мо-
скве, Татарстане и Свердловской 
области. В настоящее время че-
рез них успешно проходит пользо-
вательский трафик. В дальнейшем 
новое оборудование будет внедре-
но и в других регионах России.

«Мы уже не первый год тестиру-
ем различные типы сетевого обо-
рудования российского производ-
ства, благодаря чему значительно 
расширяем пул наших поставщи-
ков. Устанавливаемые маршрути-
заторы кратно повысят пропускную 
способность транспортной сети 
ПАО «МегаФон», что отвечает вы-
зову, связанному с ежегодно воз-

растающими объёмами абонент-
ского трафика и потребностями на-
ших B2B-клиентов», – отмечает ди-
ректор по развитию транспортной 
сети МегаФона Андрей КРИШТО-
ФОВИЧ.

МегаФон успешно внедрил на сети российское транспортное оборудование

Реклама
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«Золотая полка» – виртуальная, 
а для кого-то, возможно, и реаль-
ная коллекция самых любимых, 
актуальных сегодня книг для души 
и работы. В традиционной рубрике 
«БК» – главный бухгалтер ООО «Ар-
хангельский морской торговый 
порт» Ольга ПАХТУСОВА:

– Вопрос о любимых книгах – один из самых сложных, 
поскольку замечательных произведений множество. Я лю-
блю не единожды их перечитывать: прошло время, ты изме-
нился и иначе воспринимаешь описанные события.

Из классических произведений не могу не назвать «Ев-
гения Онегина». Слог Пушкина прекрасен! Автора считают 
основателем литературного языка, и неудивительно, что 
в школе его стихи запоминались легче всего.

Со школьных времён нежно люблю и роман И. Гончаро-
ва «Обломов». Полный неспешных описаний, он и комедия, 
и драма, и трагедия, есть в нём глубокая психология. Гонча-
ров вынуждает нас размышлять о причинах формирования 
человеческого характера, о влиянии окружения на наше бы-
тие, о желаниях и чувствах, мнимых и настоящих.

Огромное впечатление на меня произвёл роман Г. Г. Мар-
кеса «Любовь во время чумы». Книга о жизни обычных лю-
дей с их мыслями, слабостями, уязвимостью, а главное –
с любовью и восприятием любви.

Для отдыха отдаю предпочтение сказкам, а если они на-
писаны с юмором, то это особенно приятно. То, что сейчас 
принято называть фэнтези, и есть самые настоящие сказ-
ки. В частности, это увлекательные и забавные истории 
С. Мартынчик, работающей под псевдонимом Макс Фрай. 
Если вам грустно, возьмите, например, одну из книг цик-
ла «Лабиринты Ехо», и – поверьте – жизнь сразу же заигра-
ет новыми красками.

Очень ироничная книга «Игры демиургов» П. Бормора –
короткие зарисовки из жизни двух демиургов (создателей 
миров), где философские вопросы рассматриваются в юмо-
ристической манере.

Из более серьёзного фэнтези с большим интересом 
прочитала цикл «Мир Элдерлингов» Р. Хобб, состоящий 
из 16 книг. Тонкое сочетание драмы, политической ин-
триги и волшебства вынуждают вас оставить все дела 
и читать.

Среди книг, которые я также поставила бы на «золо-
тую» полку, – «Владыки Рима» К. Маккалоу, «Бремя стра-
стей человеческих» и «Театр» У. С. Моэма, «Давай поженим-
ся» Д. Апдайка, «Козёл отпущения» Д. Дю Морье, «Сандро 
из Чегема» Ф. Искандера и «Повесть о Ходже Насреддине» 
Л. Соловьёва.

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка 
Ольги Пахтусовой
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■ Очередная сессия 
Архангельской городской Думы 
назначена на 17–18 апреля

17 апреля начнёт свою работу седьмая сессия Ар-
хангельской городской Думы 28-го созыва. Постанов-
ление о созыве сессии подписал председатель горду-
мы Иван ВОРОНЦОВ. 

Ключевой вопрос сессии – отчёт главы Архангельска 
Дмитрия МОРЕВА о результатах работы в 2023 году.

Место проведения сессии: г. Архангельск, пр. Троиц-
кий, д. 60, зал заседаний. Прямая трансляция будет до-
ступна в группе городской Думы «ВКонтакте» (www.vk.com/
arhgorduma). Начало – в 10.00.

Объявление

Заслуженный тренер России 
Валерий МЕЛЕНТЬЕВ уже 
четверть века занимается 
с юными лыжниками совершенно 
бесплатно. В поисках средств 
на общественную деятельность 
в 2004 году он открыл 
в Архангельске лыжную лавку. 
Сегодня она по-прежнему даёт 
ему возможность готовить 
мастеров спорта. О своём 
благотворительном бизнесе 
Валерий Анатольевич рассказал 
«Бизнес- классу».

Лавка помощи лыжному спорту

Призвание

Ирина ФОКИНА

Фото Алексея Липницкого

БК

Прежде чем стать спортивным об-
щественником, Валерий Мелентьев 
25 лет отработал тренером, в том чис-
ле в Школе высшего спортивного ма-
стерства, которая в советское время 
объединяла лучших спортсменов Ар-
хангельской области. Он трижды стано-
вился лучшим тренером года в регионе, 
в 1996 году получил звание заслуженно-
го тренера России по лыжным гонкам, 
а затем… потерял работу.

«В 90-е школу закрыли, и я букваль-
но оказался на улице, – вспоминает Ва-
лерий Анатольевич. – Тогда-то и начал 
тренировать юных лыжников на обще-
ственных началах. Всё легло на мои 
плечи: финансирование, подготовка де-
тей, организация выездов, экипировка, 
документация… Денег очень не хвата-
ло. Это подтолкнуло меня к мысли от-
крыть в 2004 году лыжную лавку, что-
бы начать зарабатывать и вкладывать-
ся в ребят».

От других спортивных магазинов 
лыжную лавку сегодня отличает ориен-
тация на профессионалов и серьёзных 
любителей лыж. Это место «для своих» – 
для тех, кто в теме лыжного спорта.

«Покупка профессиональной экипи-
ровки – всегда особый процесс, лыжи 
за 80 тысяч рублей не приобретают слу-
чайно. Их нужно подбирать индивиду-
ально, учитывая вес, рост человека, ха-
рактер толчка и ещё множество других 
факторов. Затем, прямо в лавке, я под-
бираю и устанавливаю крепления, сни-
маю с лыж слой транспортировочно-
го парафина, прочёсываю их щётками, 
грунтую. В домашних условиях это сде-
лать невозможно», – пояснил Валерий 
Мелентьев.

По его словам, закупить профес-
сиональное лыжное оборудование хо-
рошего качества сейчас крайне труд-
но, так как все ключевые производ-
ства располагаются в Европе. Спаса-
ет звание заслуженного тренера и свя-
зи с учениками, которые живут по все-
му миру и помогают с закупкой лыжной 
экипировки.

«Проблемы с закупкой существу-
ют огромные, – продолжает Валерий 
Анатольевич. – То, что привозят в Рос-
сию окольными путями, – кот в мешке. 
Я дорожу именем и не хочу подставлять-
ся, поэтому сам ищу каналы поставок. 

Из Австрии, где работают ведущие ми-
ровые лыжные фабрики, товар поступа-
ет в Москву, а оттуда уже ко мне. Рань-
ше это занимало примерно шесть дней, 
а теперь – полтора месяца. Но в Рос-
сии экипировку такого качества просто 
не производят».

По словам Валерия Мелентье-
ва, на данный момент объёмы продаж 
в лавке небольшие: «виновата» тренер-
ская деятельность, которая отнимает 
много времени. На попечении у трене-
ра – восемь юных лыжников, некоторые 
из которых уже стали чемпионами Рос-
сии.

«Вот вроде бы по вечерам, когда на-
род с работы идёт, нужно в лавке быть, 
а я каждый день с 18 до 22 на лыжном 
стадионе с ребятами. А все соревнова-
ния обычно проходят в выходные дни, – 
уточняет Валерий Анатольевич. – Не-
когда торговать! А помощника в лавку 
найти проблема, ведь нужен настоящий 
профессионал. Так и выходит, что за це-
лую неделю могу ничего не продать. 
Но лавку закрывать не собираюсь. Она 
работает уже двадцать лет и помогла 
мне подготовить 12 мастеров спорта».

Под таким названием самый озорной художник 
Архангельска открыл к своему дню рождения 
выставку работ в Художественном салоне- галерее 
на Воскресенской, 106.

Михаил Голу бев изве-
стен и любим в Архангельске 
не только как преподаватель 
Архангельского колледжа куль-
туры. Многие наверняка помнят 
его как острохарактерного ли-
цедея Театра пантомимы «Зер-
кало» («Три куска дурака»), по-
нятным без перевода представ-
лениям которого рукоплеска-
ли зрители не только в России.

И всё же Михаил прежде 
всего талантливый художник- 
иллюстратор и карикатурист… 
Впрочем, его изобразительное 

творчество не вполне вписывает-
ся в рамки традиционного пред-
ставления о привычных «весёлых 
картинках», заставляя подчас за-
думаться о чём-то большем.

В юбилейной экспозиции 
сам юбиляр представил адре-
сованные… нам свои поздра-
вительные открытки, а также 
напомнил о сотнях официаль-
ных, иногда странных, а подчас 
и просто нелепых праздников, 
придуманных кем-то явно в рас-
чёте на ту же цель – улыбнуть-
ся и подарить друг другу заряд 
хорошего настроения.

У тех, кто уже готов получить 
этот заряд, не так много време-
ни: выставка на Воскресенской, 
106, будет открыта до 6 апреля, 
вход, разумеется, свободный.

А с 1 апреля – чем не под-
ходящая дата! – редакция «БК» 
планирует продлить радость 
общения с творчеством Михаи-
ла Голубева, публикуя странич-
ки из его «Весёлого календаря». 
Улыбайтесь, господа!

В Архангельске работает выставка художника Михаила Голубева      0+

«60 оттенков праздника»: 
открытки от юбиляра

2 АПРЕЛЯ –
ДЕНЬ НАСТРОЙЩИКА 

ФОРТЕПИАНО




